

COMMUNIQUE DE PRESSE

A Paris, le 13 novembre 2025

EMPÊCHER LA DESTRUCTION DES CONTRACEPTIFS ORDONNÉE PAR TRUMP : UNE RESPONSABILITÉ EUROPÉENNE

Sensoa, la Fédération Laïque des Centres de Planning Familial, le Planning familial et l'IPPF EN appellent la Belgique, la France et l'Europe d'empêcher la destruction des contraceptifs et de maintenir la solidarité internationale.

20 CAMIONS DE CONTRACEPTIFS GASPILLÉS

Les dégâts causés par la guerre menée par Trump contre les femmes semblent plus importants que prévu : outre le stock de contraceptifs déjà connu - entreposé à Geel (4 camions d'une valeur de 9,7 millions de dollars), il semblerait qu'il y ait **20 autres camions à un endroit inconnu à Kalloc (Belgique). Les conditions de stockage n'y sont pas contrôlées et la plupart de ces produits sont probablement déjà inutilisables**. C'est ce qui ressort de la réponse du ministre flamand de l'Environnement, Jo Brouns, à une question parlementaire de Mieke Schauvliege, députée flamande du parti Groen.

Pour rappel, depuis le démantèlement de l'USAID - l'Agence américaine pour le développement international - sous la présidence Trump, les autorités américaines ont décidé de détruire un stock de contraceptifs entreposés en Belgique. Ces ressources sont destinées aux femmes de Tanzanie, entre autres, dont beaucoup sont déjà confrontées à de graves crises humanitaires. Depuis, le gouvernement belge est en négociation avec le gouvernement américain pour sauver ces contraceptifs. La perte de ce stock aurait un coût humain considérable et affecterait directement la vie de milliers de femmes.

LES GOUVERNEMENTS NE DOIVENT PAS RÉDUIRE LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE

Le gouvernement belge prévoit de réduire la coopération au développement d'au moins 25 %. En France, le projet de budget 2026 prévoit lui aussi une baisse d'environ 700 millions d'euros, soit près de 50 % de moins depuis 2024. Cela creuserait encore davantage le fossé déjà créé par Trump.

« Depuis l'arrêt du soutien de l'USAID, nos stocks de contraceptifs sont épuisés et les nouvelles livraisons sont sporadiques. » Dr Bakari Omary, coordinateur de projet chez UMATI, association membre de l'IPPF en Tanzanie. **Réduire l'aide au développement, c'est mettre directement en péril les droits sexuels et reproductifs.**

L'ARRÊT DE USAID PAR TRUMP : 14 MILLIONS DE DÉCÈS D'ICI 2030

L'arrêt de l'USAID est un gaspillage de ressources utiles (contraceptives) et donc de millions de dollars. Il entraînera 14 millions de décès dans le monde d'ici 2030, dont 4,5 millions d'enfants de moins de cinq ans.

Nos organisations appellent le gouvernement belge à poursuivre les négociations afin de sauver les stocks de contraceptifs restants à Geel. Les cinq organisations demandent également qu'il n'y ait pas (d'autres) coupes dans la coopération internationale. Elles appellent également le gouvernement français à se positionner politiquement, puisque la potentielle incinération des contraceptifs pourrait avoir lieu sur le territoire français. Il s'agit d'une responsabilité collective des États européens, qui doivent agir pour empêcher ce gaspillage aux conséquences humaines dramatiques.

CONTACTS PRESSE

Pour la France : Sarah Durocher - Planning familial (sarah.durocher@planning-familial.org)

Pour la Belgique : Sara Salarkiya - Sensoa (sara.salarkiya@sensoa.be) / +32 496 30 69 34